



Quand nous pensons aux Rois Mages, l'image qui nous vient souvent à l'esprit est celle de trois sages suivant une étoile, apportant des cadeaux d'or, d'encens et de myrrhe pour l'Enfant Jésus. Cependant, il existe une légende fascinante et moins connue : celle d'Artaban, le soi-disant « Quatrième Roi Mage ». Cette histoire, bien qu'elle ne se trouve pas dans les Évangiles, a inspiré des générations par son message profond sur la foi, la compassion et la recherche de Dieu dans les actes quotidiens.

L'Histoire d'Artaban

La légende d'Artaban a été popularisée par l'écrivain américain Henry Van Dyke dans son récit intitulé *The Story of the Other Wise Man*, publié en 1895. Selon ce récit, Artaban était un sage perse, comme les autres mages. Après avoir observé l'étoile qui annonçait la naissance du Roi des Juifs, il décida d'entreprendre le voyage pour l'adorer. Il portait avec lui trois précieux cadeaux : un rubis, un saphir et une perle de grande valeur, qu'il comptait offrir au Messie.

Cependant, en chemin pour rencontrer les trois autres rois, Artaban rencontra un homme blessé au bord de la route. Touché par la compassion, il s'arrêta pour l'aider et vendit le saphir pour payer les soins de l'homme. Cet acte de bonté le retarda, et lorsqu'il arriva au lieu de rendez-vous convenu, les autres mages étaient déjà partis pour Bethléem. Déterminé à continuer, Artaban partit à la recherche de l'Enfant Jésus par lui-même.

Tout au long de sa vie, Artaban rencontra de nombreuses personnes dans le besoin. À chaque fois, il sacrifia l'un de ses cadeaux pour les aider. Finalement, après des années de pèlerinage, il arriva à Jérusalem juste au moment de la crucifixion de Jésus. Là, il ne lui restait que la perle, qu'il était prêt à offrir pour sauver une jeune esclave. Avant qu'il ne puisse le faire, un tremblement de terre se produisit, et Artaban fut mortellement blessé. Dans son dernier souffle, il entendit une voix céleste lui dire : « Vraiment, je vous le dis, tout ce que vous avez fait pour l'un de ces plus petits de mes frères et sœurs, c'est à moi que vous l'avez fait » (cf. Mt 25:40).

Enseignements Théologiques et Spirituels

La figure d'Artaban nous offre une vision profondément évangélique de la foi en action. Contrairement aux autres mages, qui arrivèrent directement à Bethléem avec leurs cadeaux, Artaban trouva le Christ chez les nécessiteux. Cela illustre l'enseignement central de Jésus sur l'amour du prochain comme expression de l'amour de Dieu.

L'histoire met également en lumière l'idée que notre quête de Dieu ne suit pas toujours le



chemin que nous imaginons. Artaban n'atteignit jamais la crèche, mais il vécut une vie de don total aux autres, incarnant le message du Christ avant même de Le connaître. Cela nous rappelle que la vraie adoration de Dieu se réalise dans nos actes quotidiens d'amour et de service.

Pertinence Historique et Symbolique

Bien qu'Artaban soit une figure légendaire, son histoire reflète des aspects historiques et culturels importants. Les Mages, tels qu'ils sont décrits dans l'Évangile de Matthieu, étaient des sages venus d'Orient, probablement des astrologues de Perse ou de Babylone. Leur présence dans le récit évangélique symbolise l'universalité du message du Christ, qui transcende les frontières et les cultures.

La figure d'Artaban élargit ce symbolisme en représentant ceux qui cherchent Dieu non seulement à travers des signes célestes, mais aussi dans les rencontres humaines. Son histoire souligne que le chemin vers Dieu est plein d'interruptions qui, loin de nous éloigner de Lui, nous rapprochent plus profondément de Son cœur.

Applications Pratiques pour Nos Vies

L'histoire d'Artaban n'est pas seulement un récit inspirant ; elle offre aussi des leçons précieuses pour notre vie quotidienne. Dans un monde marqué par la précipitation, le matérialisme et l'indifférence, Artaban nous invite à réfléchir à la façon dont nous vivons notre foi.

1. Voir le Christ chez les autres

Artaban reconnaissait la présence de Dieu dans les personnes qu'il rencontrait sur son chemin. C'est l'appel de Jésus dans l'Évangile : « J'avais faim, et vous m'avez donné à manger ; j'avais soif, et vous m'avez donné à boire » (Mt 25:35). Notre foi devient réelle lorsque nous servons ceux qui sont dans le besoin.

Réflexion : Comment pouvez-vous reconnaître le Christ dans les personnes qui vous entourent ? Peut-être chez un voisin qui a besoin de soutien, un collègue en quête de consolation, ou un inconnu qui demande de l'aide.

2. Pratiquer la Générosité et le Sacrifice

Artaban a sacrifié ses biens les plus précieux pour soulager la souffrance des autres. Cela



nous pousse à nous demander ce que nous sommes prêts à donner par amour pour Dieu et pour notre prochain.

Réflexion : Réfléchissez à la façon dont vous pouvez partager vos ressources, votre temps ou vos talents avec ceux qui en ont besoin. La vraie générosité ne se mesure pas à la quantité, mais au cœur avec lequel elle est donnée.

3. Faire Confiance aux Plans de Dieu

Artaban n'a pas réalisé son plan initial, mais sa vie a été une offrande constante d'amour. Cela nous enseigne à faire confiance au fait que, même lorsque les choses ne se passent pas comme nous l'espérons, Dieu agit dans notre histoire.

Réflexion : Face aux échecs ou aux déceptions, demandez-vous : Qu'est-ce que Dieu m'enseigne dans cette situation ? Comment puis-je continuer à Le servir malgré les difficultés ?

Un Message pour Notre Temps

Dans une société qui valorise souvent le succès individuel au détriment du bien commun, l'histoire d'Artaban nous pousse à réévaluer nos priorités. Elle nous rappelle que la vraie valeur ne réside pas dans ce que nous accumulons, mais dans ce que nous donnons. Dans un monde plein de divisions et de souffrances, nous avons plus que jamais besoin d'exemples de compassion et de service désintéressé.

Artaban n'a pas atteint Bethléem, mais il a trouvé le Christ dans chaque acte d'amour. Sa vie nous invite à faire de même : chercher le Roi non seulement dans les églises ou les moments de prière, mais aussi dans les rues, les hôpitaux et les cœurs brisés.

Conclusion

La légende d'Artaban est un rappel puissant que le chemin vers Dieu n'est pas toujours droit ni facile, mais il en vaut toujours la peine. Elle nous enseigne que chaque acte d'amour est une façon d'adorer le Roi des Rois et que la sainteté se trouve dans les gestes quotidiens de bonté.

Que cette histoire nous inspire à vivre avec générosité, compassion et une foi inébranlable. Comme Artaban, nous pouvons transformer notre quête de Dieu en une vie qui reflète Son amour pour le monde.